

## Commentaire d'Origène sur la parabole du semeur

J'ai repris récemment la lecture de deux ouvrages sur Origène écrits par Jean Daniélou et Henri Crouzel (voir bibliographie ci-dessous). Les deux auteurs citent les mêmes paroles d'Origène «on explique les Ecritures par les Ecritures» et «lire la bible sans Jésus qui en donne le sens, c'est lire les Ecritures selon la **lettre qui tue** et non selon **l'Esprit qui «vivifie»**».

Ceci m'a conduit à relire Origène «Commentaire sur l'évangile de Saint Matthieu» de Robert Girod et de vous offrir ce petit travail que j'ai pu accomplir avec l'aide de Notre Seigneur.

Dans l'évangile de Saint Jean, Jésus Christ nous dit «*vous scrutez les Ecritures, parce que vous pensez avoir en elles la vie éternelle ; ce sont elles aussi qui rendent témoignage de moi*» (Jn 5, 39) ; Jésus Christ, sur le chemin d'Emmaüs dans l'évangile de Saint Luc nous dit «*O insensés, dont le cœur est lent à croire tout ce qu'on dit les prophètes ! Ne fallait-il pas que le Christ souffrît ces choses et qu'il entrât ainsi dans sa gloire ? Et commençant par Moïse et par tous les prophètes, il leur expliquait dans toutes les écritures, ce qui le concernait <>Ils se dirent l'un à l'autre : «Est-ce que notre cœur n'était pas brûlant en nous, lorsqu'il parlait sur le chemin et qu'il nous expliquait les Ecritures ?* ». (Lc 24, 25...)

Puissent, par la grâce divine, nos cœurs brûler en nous ...

NB le texte d'Origène en bleu, les citations complètes de l'Ecriture en noir, de même que les commentaires et notes de lecture de J.Daniélou et R. Girod

Jean-Louis S.

Bibliographie : Origène par Jean Daniélou coll. Le génie du christianisme

Origène par Henri Crouzel s.j coll. Le sycomore

Origène «Commentaire sur l'évangile de Saint Matthieu» Tome I, S.C texte critique et traduction par Robert Girod

*Le commentaire d'Origène sur les paraboles du semeur et de l'ivraie nous présente une interprétation importante sur le feu purificateur des derniers jours de ce temps. Sa foudre détruira "les scandales et l'impiété" et non les personnes qui passeront par l'étape de purification pour accéder à la véritable lumière. †*

### Mathieu chapitre 13

*1 En ce jour-là, Jésus sortit de la maison et s'assit au bord de la mer. 2 Des foules s'assemblèrent autour de lui si nombreuses qu'il monta dans une barque, où il s'assit, tandis que toute la foule se tenait sur le rivage. 3 Et il leur parla de beaucoup de choses en paraboles, disant:*

*" Voici que le semeur sortit pour semer. 4 Et pendant qu'il semait, des (grains) tombèrent le long du chemin, et les oiseaux vinrent et les mangèrent. 5 D'autres tombèrent sur les endroits pierreux, où ils n'avaient pas beaucoup de terre, et ils levèrent aussitôt, parce que la terre était peu profonde; 6 mais, le soleil s'étant levé, ils furent brûlés et, parce qu'ils n'avaient pas de racine, ils se desséchèrent. 7*

*D'autres tombèrent parmi les épines, et les épines montèrent et les étouffèrent. 8 D'autres tombèrent dans la bonne terre, et ils donnèrent du fruit, l'un cent, l'autre soixante, l'autre trente. 9 Que celui qui a des oreilles entende."*

*10 Alors les disciples s'approchant lui dirent: "Pourquoi leur parles-tu en paraboles?" 11 Il leur répondit: "A vous, il a été donné de connaître les mystères du Royaume des cieux; mais à eux, cela n'a pas été donné. 12 Car on donnera à celui qui a, et il y aura (pour lui) surabondance; mais à celui qui n'a pas, on lui ôtera même ce qu'il a. 13 C'est pourquoi je leur parle en paraboles, parce que voyant ils ne voient pas, et entendant ils n'entendent ni ne comprennent. 14 Pour eux s'accomplit la prophétie d'Isaïe qui dit: Vous entendrez de vos oreilles et vous ne comprendrez point; vous verrez de vos yeux, et vous ne verrez point. 15 Car le cœur de ce peuple s'est épaissi, et ils sont durs d'oreilles, et ils ferment leurs yeux: de peur que leurs yeux ne voient, que leurs oreilles n'entendent, que leur cœur ne comprenne, qu'ils ne se convertissent et que je ne les guérisse. 16 Pour vous, heureux vos yeux parce qu'ils voient, et vos oreilles parce qu'elles entendent ! 17 Je vous dis: Amen, beaucoup de prophètes et de justes ont désiré voir ce que vous voyez, et ils ne l'ont pas vu; entendre ce que vous entendez, et ils ne l'ont pas entendu.*

*18 Vous donc, écoutez la parabole du semeur: 19 Quiconque entend la parole du Royaume et ne la comprend pas, le Mauvais vient, et il enlève ce qui a été semé dans son cœur, c'est (le grain) qui a été semé le long du chemin. 20 Celui qui a été semé sur des endroits pierreux, c'est celui qui entend la parole et la reçoit aussitôt avec joie; 21 mais il n'y a pas en lui de racines et il est éphémère; dès que survient la tribulation ou la persécution à cause de la parole, aussitôt il trébuche. 22 Celui qui a été semé dans les épines, c'est celui qui entend la parole, mais les sollicitudes du siècle et la séduction des richesses étouffent la parole, et elle devient stérile. 23 Celui qui a été semé dans la bonne terre, c'est celui qui entend la parole et la comprend; il porte du fruit, et donne l'un cent, l'autre soixante, l'autre trente (pour un).*

*24 Il leur proposa une autre parabole, disant: "Le Royaume des cieux est semblable à un homme qui avait semé de bonne semence dans son champ. 25 Or, pendant que les hommes dormaient, son ennemi vint et sema de l'ivraie au milieu du froment par-dessus, et il s'en alla. 26 Quand l'herbe eut poussé et donné son fruit, alors apparut aussi l'ivraie. 27 Et les serviteurs du maître de maison vinrent lui dire: "Maître, n'as-tu pas semé de bonne semence dans ton champ? D'où [vient] donc qu'il s'y trouve de l'ivraie?" 28 Il leur dit "C'est un ennemi qui a fait cela." Les serviteurs lui disent: "Veux-tu que nous allions la ramasser?" 29 Non, dit-il, de peur qu'en ramassant l'ivraie vous n'arrachiez aussi le froment. 30 Laissez croître ensemble l'un et l'autre jusqu'à la moisson, et au temps de la moisson je dirai aux moissonneurs: Ramassez d'abord l'ivraie, et liez-la en bottes pour la brûler; quant au froment, amassez-le dans mon grenier."*

### [Origène : Le Logos a semé le bon grain, le diable l'ivraie](#)

**Quand Jésus est avec les foules, il n'est pas dans sa maison** (Thème de la maison dans «Origène, entretien avec Héraclide 15, SC 67, p.87 «Le dehors et l'entrée de la maison sont d'ordre mystique... Quiconque pêche est dehors ; c'est pourquoi il faut

parler en paraboles à ceux du dehors, pour le cas où ils pourraient quitter le dehors pour pénétrer au-dedans. L'entrée dans la maison est d'ordre mystique : entre dans la maison de Jésus, son véritable disciple « trad. J. Scherer), **car les foules se trouvent hors de cette maison ; et l'œuvre de son amour pour les hommes** (*Philanthropie divine : idée chère à Clément, puis à Origène-note de l'auteur. Tite 3, 4* «*Mais lorsque la bonté de Dieu notre Sauveur et son amour envers les hommes, sont apparus, il nous a sauvés, non par des œuvres de justice que nous eussions faites, mais selon sa miséricorde, par le baptême de la régénération et par le renouvellement de l'Esprit-Saint* » *Sg 7, 23* «*En elle (la Sagesse) réside un esprit intelligent, saint, unique et multiple, subtil, vif, pénétrant, pur, clair, incorruptible, ami du bien, rapide, libre et bienfaisant, ami des hommes, ferme, constant, infallible, tout-puissant ; voyant tout, et l'emportant sur tous les esprits les plus intelligents, les plus purs, les plus subtils* ») ; **sa philanthropie consiste à abandonner sa maison et à se rendre auprès de ceux qui ne peuvent venir à lui** (Dieu dans sa pédagogie tient compte de la capacité de chacun. Intro.du livre).

**Puis, quand il a suffisamment parlé aux foules en paraboles** (intro) **il les quitte et va dans sa maison, où ses disciples le rejoignent, car ils ne sont pas restés avec ceux qu'il a quittés** (la foule hors de sa maison. Note de l'auteur).

**Ceux qui écoutent Jésus avec une plus grande sincérité, d'abord le suivent** (*Jn 1, 37-40* «*Et les deux disciples l'entendant parler ainsi suivirent Jésus. Et Jésus se retourna, et voyant qu'ils le suivaient, leur dit: "Que cherchez-vous ?" Et ils lui dirent: "Rabbi", ce qui, traduit signifie maître, "où demeures-tu?" Il leur dit: "Venez et voyez". Ils allèrent donc, et virent où il demeurait; et ils restèrent auprès de lui ce jour-là: c'était environ la dixième heure. »)*

**ensuite ils lui demandent où est sa demeure, car ils désirent la voir, puis ils s'y rendent, la voient et demeurent auprès de lui, tous pour ce jour-là.**

**Si nous voulons ne pas entendre Jésus comme les foules qu'il quitte pour entrer dans sa maison, prenons une attitude qui nous distingue des foules et devenir les familiers de Jésus, afin que, comme ses disciples, nous le suivions quand il « entre dans sa maison »** (*Cf. Cels. III, 21, GCSI, p.217,22* *s où il est question des paraboles que Jésus avait dites à ceux du dehors, réservant leur explication à ceux qui avait dépassé l'écoute du dehors (exotérique) et venaient avec lui dans l'intimité de sa maison), que nous nous « approchions » de lui pour l'interroger (Seuls les disciples interrogent Jésus, car ils veulent connaître. R. Girod) **sur l'explication de la parabole, qu'il s'agisse de celle de l'ivraie du champ ou d'une autre. Dans ces paraboles se cachent des réalités pleines de sagesse et dignes du Logos de Dieu.***

*37 Il répondit: "Celui qui sème la bonne semence, c'est le Fils de l'homme; 38 le champ, c'est le monde; la bonne semence, ce sont les fils du Royaume; l'ivraie, ce sont les fils du Mauvais; 39 l'ennemi qui l'a semée, c'est le diable; la moisson, c'est consommation de ce temps; les moissonneurs, ce sont les anges. 40 Comme on ramasse l'ivraie et qu'on la brûle dans le feu, ainsi en sera-t-il à la consommation de ce temps. 41 Le Fils de l'homme enverra ses anges, et ils enlèveront de son Royaume tous les scandales et ceux qui commettent l'iniquité, 42 et ils les jetteront dans la fournaise du feu: c'est là qu'il y aura les pleurs et le grincement de dents. 43 Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père. Que celui qui a des oreilles entende !*

## LE LOGOS A SEME LE BON GRAIN, LE DIABLE L'IVRAIE

**Tout ce qui naît de bon dans l'âme humaine est semé par le Logos de Dieu, qui «** (*Jn 1, 1-2* *Dans le principe était le Logos; et le Logos était vers Dieu; et le Logos était Dieu. Il était au commencement auprès de Dieu) est au commencement auprès de Dieu, et se trouve être les produits du royaume de Dieu, si bien que les doctrines saines sur toutes les questions sont les fils du Royaume).*

Mais, tandis que dorment ceux qui n'accomplissent le commandement de Jésus disant : «**veillez et priez** »,

*(Mt 26, 41) «Veillez et priez, afin que vous n'entriez point en tentation. L'esprit est prompt, mais la chair est faible.»*

*Mt 14, 38 «Veillez et priez, afin que vous n'entriez pas en tentation. L'esprit est prompt, mais la chair est faible »*

*Lc 22, 40 «Lorsqu'il fut à l'endroit, il leur dit: " Priez afin de ne pas entrer en tentation. ")*

le diable qui est à l'affût, sème ce qui est appelé l'ivraie, les doctrines perverses, par-dessus ce que certains appellent les pensées naturelles, et par-dessus les bonnes semences venues du Logos.'

Le champ désignerait le monde entier et non seulement l'Eglise de Dieu (idée de salut universel parfois contestée. Note de R. Girod), car c'est dans le monde entier que le Fils de l'homme a semé la bonne semence et le méchant l'ivraie (*Mt 13, 37-38 «Il répondit: "Celui qui sème la bonne semence, c'est le Fils de l'homme; 38 le champ, c'est le monde; la bonne semence, ce sont les fils du Royaume; l'ivraie, ce sont les fils du Mauvais.. »*), c'est-à-dire les doctrines perverses qui, à cause de leur nocivité, sont « filles du méchant ». Mais il y aura nécessairement, à la fin du monde, qui est appelée « la consommation du siècle », une moisson, afin que les anges de Dieu préposés à cette tâche, recueillent les mauvaises doctrines qui se seront développées dans l'âme et les livrent à la destruction, les jetant, pour qu'elles brûlent, dans ce qui est nommé le feu (*Mt 13, 40 «Comme on ramasse l'ivraie et qu'on la brûle dans le feu, ainsi en sera-t-il à la consommation de ce temps. »*).

Et ainsi « les anges », serviteurs du Logos, rassembleront « dans tout le royaume du Christ, « tous les scandales » présents dans les âmes et les raisonnements « qui produisent l'impiété, et les détruiront en les jetant dans la « fournaise de feu », celle qui consume (*Mt 13, 41-42 «Le Fils de l'homme enverra ses anges, et ils enlèveront de son Royaume tous les scandales et ceux qui commettent l'iniquité, 42 et ils les jetteront dans la fournaise du feu: c'est là qu'il y aura les pleurs et le grincement de dents »*).

Alors également, ceux qui prendront conscience que, parce qu'ils ont dormi, ils ont accueilli en eux-mêmes les semences du méchant, pleureront et seront, pour ainsi dire, en colère contre eux-mêmes. C'est là en effet, le «grincement des dents »

*(Mt 13, 42 «c'est là qu'il y aura les pleurs et le grincement de dents »*

*Mt 8, 12 «12 tandis que les fils du Royaume seront jetés dans les ténèbres extérieures, là seront les pleurs et le grincement de dents »*

*Mt 22, 13 «Alors le roi dit aux serviteurs: "Liez-lui pieds et mains, et jetez-le dans les ténèbres extérieures : là il y aura les pleurs et le grincement de dents »*

*Mt 25, 30 «Et ce serviteur inutile, jetez-le dans les ténèbres extérieures: là il y aura les pleurs et le grincement de dents.*

Il est dit dans les Psaumes : «**Ils ont grincé des dents contre moi** » (*Septante Ps 35, 16 «Ils m'ont tenté ; ils ont ricané avec grand mépris ; ils ont grincé des dents sur moi »*).

C'est alors surtout que « **les justes brilleront** » (*Mt 13, 43 «Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père. Que celui qui a des oreilles entende ! »*) **non plus de manière diverse, comme dans les débuts, mais tous à la façon d'un unique «soleil, dans le royaume de leur Père »**

*(Mt 13, 43 « Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père » Mt 5, 16 «Qu'ainsi votre lumière brille devant les hommes, afin que, voyant vos bonnes œuvres, ils glorifient votre Père qui est dans les cieux»*

En tout cas, parce que le Sauveur dévoile un mystère, soit à travers l'ensemble de l'explication de la parabole, soit spécialement dans ces mots : «Alors les justes brilleront comme le soleil dans le royaume de leur Père », il ajoute « Que celui qui a des oreilles pour entendre, entende

(Mt 13, 43 «Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père. Que celui qui a des oreilles entende »

Mt 11, 14-15 «14 Et si vous voulez comprendre, lui-même est Elie qui doit venir. 15 Que celui qui a des oreilles entende »

Mt 13, 9 «D'autres tombèrent dans la bonne terre, et ils donnèrent du fruit, l'un cent, l'autre soixante, l'autre trente. 9 Que celui qui a des oreilles entende."

Mc 4, 23 «Si quelqu'un a des oreilles pour entendre, qu'il entende »

Mc 7, 15-16 «Il n'y a rien en dehors de l'homme, qui, entrant au dedans de lui, puisse le souiller ; mais les choses qui sortent de lui, ce sont celles qui souillent l'homme. 16 Si quelqu'un a des oreilles pour entendre, qu'il entende »

Lc 14,34-35 «Le sel est bon; mais si le sel s'affadit, avec quoi l'assaisonnera-t-on? 35 Inutile pour la terre et pour le fumier, on le jette dehors. Celui qui a des oreilles pour entendre, qu'il entende!"

Ap 2, 7. 11. 17 «Que celui qui a des oreilles écoute ce que l'Esprit dit aux Eglises. A celui qui vaincra, je lui donnerai à manger de l'arbre de vie, qui est dans le paradis de Dieu »

«Que celui qui a des oreilles écoute ce que l'Esprit dit aux Eglises. Celui qui vaincra n'aura rien à souffrir de la seconde mort » -

«Que celui qui a des oreilles écoute ce que l'Esprit dit aux Eglises. A celui qui vaincra, je lui donnerai de la manne cachée ; et je lui donnerai un caillou blanc, et sur ce caillou est écrit un nouveau nom, que personne ne connaît, sinon celui qui le reçoit ».

## DIVERSITE OU UNITE DE LA LUMIERE DES JUSTES

Mais, puisque nous avons dit plus haut, à propos des mots : «Alors les justes brilleront comme le soleil, (Mt 13, 43 «Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père. Que celui qui a des oreilles entende ! ») , que ce ne sera pas comme avant, de manière diverse, que brilleront les justes, mais qu'ils seront tous comme un unique soleil, il est nécessaire que nous expliquions ce qui nous est apparu à propos de ce passage.

C'est, semble-t-il, pour avoir su que « la lumière du monde » (Mt 5, 14 «Vous êtes la lumière du monde: une ville, située au sommet d'une montagne, ne peut être cachée »), ce sont les intelligents et la multitude des justes – car ils ont acquis une gloire supérieure – que Daniel a dit : «Et les intelligents brilleront comme la clarté du firmament, et, de la multitude des justes, sortiront comme des astres pour les siècles et au-delà »

(Dn 12, 3 «Et les sages brilleront comme les luminaires du firmament, et le nombre de justes comme les étoiles, dans les siècles et au-delà »

Sq 3, 7 «Et, au temps de Sa visite, ils brilleront comme des étincelles qui courent à travers les roseaux. »).

L'Apôtre, lui aussi, dans le passage : «Autre est la gloire du soleil, autre la gloire de la lune et autre la gloire des astres » (1 Co 15, 41-42 «Autre est l'éclat du soleil, autre l'éclat de la lune, et autre l'éclat des étoiles ; car une étoile diffère en éclat d'une autre étoile. Il en est de même de la résurrection des morts : le

corps est semé en corruption, il ressuscite en incorruptibilité, car un astre diffère d'un astre par la gloire, de même aussi la résurrection des morts »). Il parle comme Daniel car il a hérité cette pensée de sa prophétie.

On se demandera donc pourquoi les uns parlent de la diversité de lumière chez les justes, et pourquoi le Sauveur dit au contraire : «Comme un unique soleil ils brilleront » (Mt 13, 43 «Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père. Que celui qui a des oreilles entende ! »).

Je pense donc, dit Origène, que, au début de la béatitude des hommes sauvés (Le salut est encore en gestation. La béatitude du temps de la purification est inférieure à celle de l'apocatastase. Note d'Origène) les pécheurs doivent en effet passer par cette purification avant la fin des temps, parce que n'ont pas encore été purifiés ceux qui manquent de pureté, se manifeste la diversité de lumière des hommes sauvés ; mais quand, comme nous l'avons expliqué, « on aura rassemblé dans tout le royaume du Christ tous les scandales, que les raisonnements qui produisent l'impiété auront été jeté dans la fournaise de feu » (Mt 13, 41-42 «Le Fils de l'homme enverra ses anges, et ils enlèveront de son Royaume tous les scandales et ceux qui commettent l'iniquité, 42 et ils les jetteront dans la fournaise du feu: c'est là qu'il y aura les pleurs et le grincement de dents »), que le mal aura été consumé et que, pendant que se dérouleront ces opérations, ceux qui ont accueilli les pensées filles du méchant en viendront à prendre conscience, alors, devenus une unique lumière solaire (unité des hommes dans le Christ. Note R. GIROD) «les justes brilleront dans le royaume de leur Père » (Mt 13, 43 «Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père. Que celui qui a des oreilles entende ! »).

Et pour qui brilleront-ils, sinon pour ceux qui leur seront inférieurs et qui tireront profit de leur lumière, tout comme, maintenant, le soleil brille pour les habitants de la terre. Car ce n'est certainement pas pour eux-mêmes qu'ils brilleront.

Il est peut-être possible aussi d'écrire le précepte : «Que votre lumière brille devant les hommes » (Mt 5, 16 «Qu'ainsi votre lumière brille devant les hommes, afin que, voyant vos bonnes œuvres, ils glorifient votre Père qui est dans les cieux ») de triple manière « sur la largeur du cœur » (Pr 22, 20 «Grave ces choses trois fois sur la face de ton cœur, afin de posséder la sagesse et la science »), selon le mot de Salomon : ainsi la lumière des disciples de Jésus brille, dès maintenant, devant le reste des hommes ; elle brillera encore, après leur décès, en attendant la résurrection ; et, après la résurrection, jusqu'à ce que tous aboutissent à « l'homme parfait » (Ep 4, 13 «jusqu'à ce que nous soyons tous parvenus à l'unité de la foi et de la connaissance du Fils de Dieu, à l'état d'homme parfait, à la mesure de la stature parfaite de Christ ») et deviennent tous un unique soleil ; alors « ils brilleront comme le soleil dans le royaume de leur Père » (Mt 13, 43 «Alors les justes resplendiront comme le soleil dans le Royaume de leur Père. Que celui qui a des oreilles entende ! »).

